
特區政府前晚在半山帝景園進行封區行動，再有

「斬獲」發現兩宗初步確診個案，後證實他們都是

美國駐港總領事館文職人員，居於帝景園第三座，

消息指他們屬夫妻關係，一度以「外交豁免權」為由

拒絕送往隔離檢疫，在衞生署發出強制令後，兩人已

被送往公立醫院隔離治療，其三名家人也已送往檢

疫。一旦確診，美領館將被列入強制檢測名單，所有

在美領館逗留逾兩小時人士也必須接受檢測。食物及

衞生局局長陳肇始昨日表示，局方已與領事館聯絡，

強調會依法辦事，包括安排隔離及密切接觸者檢疫檢測事宜。政

府當晚發稿，指食物及衞生局發出強制檢測公告，要求於3月2

日至3月15日曾身處美國駐港總領事館的人士接受檢測，又指美

國駐香港總領事館一直全力配合政府的防疫抗疫工作。

豁免權僅能在入境時免隔離時
使用。但確診後，一定要遵守檢
疫令。

唔係吓？佢哋而（𠵱 ）家係（喺）中國地
方，既然已確診，係唔係好應該遵守人哋個
家規去隔離吓嘩（話）？

這是關乎七百多萬人安危嘅問題，香港
政府必須嚴肅處理。

任何人不可以有特權，確診就一定要隔
離。七百萬人生命尤（攸）關，（特區）
政府必須當機立斷執行（隔離安排）。

整理：香港文匯報記者 文森
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美領館中招夫婦傳響朵拒隔離
衞署發強制令終送院 政府指領館配合

●香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 文森）香港
法學交流基金會主席、大律師馬恩
國昨日表示，外交人員必須獲入境
處發出簽證才能來港，他們享有外
交豁免權，基本上不受香港法例掣
肘，衞生署等部門不能像對付普通
逃避檢疫市民般，報警捉他們去檢
疫。不過，外交人員當被驗出初步
確診，便應自覺即時接受隔離檢
疫。若該兩名美國領事館人員藉口
「外交豁免權」而拒絕接受檢疫，
則是極不負責任、無公德心。
根據《維也納外交關係公約》第二

十九條，外交代表的人身不得侵犯，
亦不受任何方式的逮捕和拘禁。然而
條例亦表明，外交人員應遵循該國家
的法制，包括衞生條例，因此相關人
員在情理上亦需要遵從當地防疫條
例。如在本港第四波疫情初期，曾有
一名由尼泊爾返港的尼泊爾領事館女
職員因豁免檢疫，在機場留下唾液樣
本後便返回位於紅磡住所，同日通知
確診，並自願被衞生防護中心轉介送
往聯合醫院治療。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖、文森）就消息指美國駐港總領事
館兩名職員初步確診新冠肺炎但拒絕接受隔離，香港多個建制派
政黨表示不滿。
民建聯副主席陳學鋒等4名民建聯成員昨日到政府總部門外請

願，強調疫情下「人人平等」，不論任何人確診都應一視同仁處
理，而確保確診者不能「四圍走」是一貫的防疫措施。民建聯要求該
兩名初步確診者乃至領事館所有人員都必須配合特區政府工作，進
行隔離檢疫及治療，以免疫症在領事館內甚至在社區進一步擴散。
工聯會立法會議員麥美娟對有關事件感到擔憂，認為為免引起

公眾的疑慮，美方須盡快交代事件始末。倘有人藉口「外交豁免
權」拒絕接受隔離，將對控制疫情造成嚴重影響。為顧及全港市
民健康，政府必須採取果斷措施，不要因「特權」而最終令廣大
市民「幫佢埋單」。
工聯會立法會議員陸頌雄表示，有關事件極為嚴重，外交豁免權
不應凌駕於抗疫工作，美國領事館應全員接受強制檢測，及關閉一
段時間進行徹底消毒。

建制請願表不滿
促配合防疫釋疑

●民建聯昨日到政府總部外請願，重申確保確診者不能「四圍
走」是一貫的防疫措施。 香港文匯報記者 攝
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政府前晚圍封帝景園進行強制檢測，發現
兩宗初步陽性個案。衞生防護中心傳染

病處首席醫生歐家榮昨日在疫情簡報會上表
示，染疫的兩人是夫婦，為40歲男子及41歲
女子，均為美國駐港總領事館文職人員，居於
帝景園第三座。他們於去年9月抵港，一直沒
有離港，應屬本地感染，但源頭不明，之後也
沒有病徵。帝景園早前有兩宗個案，但在不同
座數，分別是第二座和第四座。

政府圍封帝景園強檢斬獲
有消息指，美領館染疫夫婦曾以「外交豁免

權」為由拒絕隔離。歐家榮對此未作正面回
應，強調他們現已被送往公立醫院接受隔離治
療，另有三名家居密切接觸者，其中兩人亦已
送院，餘下一人獲安排入住檢疫中心。
歐家榮指，夫婦兩人在美領館負責文職工
作，上班時有戴口罩，3月12日最後上班。他
們報稱沒到訪過近期爆疫的URSUS FITNESS
健身中心，潛伏期的3月3日去過西貢Bones
and Blades餐廳，3月10日到過位於中環士丹
頓街的Stazione Novella酒吧。
歐家榮表示，衞生防護中心已建議領事館人

員做檢測及徹底清潔領館，如兩人證實確診，
領事館將被列入強制檢測大廈名單，全部人員
須接受檢測，有密切接觸的人員須強制檢疫。
陳肇始昨日亦表示，政府對於初步確診個案
會嚴肅處理，並會視作確診個案處理。她指，
初確患者亦需盡快隔離，並盡快找出其密切接
觸者以安排檢疫，其密切接觸者亦需強檢。局
方已就事件聯絡美國駐港總領事館，衞生署亦
正進行相應工作，若有最新情況會公布。
香港文匯報昨日下午就事件向美國駐港總領
事館電話查詢，但一直無人接聽電話。

美領館未有正面回應傳聞

之後，美國駐港總領事館在其官方網站公
布，接獲香港政府通知有兩名領館人員檢測陽
性，因私隱關係，未能提供更多資訊，只能透
露兩人平時工作毋須接觸公眾，為安全起見，
領事館將關閉作深層清潔，並會進行追蹤。今
明兩日（16日及17日）的領事和簽證服務暫
停，館方將聯絡受影響的人士更改預約。
對於有指兩名總領事館職員以「外交豁免

權」為由拒絕接受隔離安排，美領館的聲明亦
未有回應相關傳聞，但強調美方十分重視防
疫。領事館亦稱，知悉有在港美國公民擔心香
港的檢測、隔離及入院程序，尤其擔憂子女要
與父母分隔，已就此向香港特區政府最高層反
映，並敦促在香港的美國公民遵從香港衞生部
門的指示。
不過，歐家榮表示，對於未成年密切接觸者

的檢疫安排，如果其父母雙方均染疫，衞生防
護中心會讓未成年密切接觸者物色暫時替代的
照顧者；若遇到特殊情況，如實在找不到人或
需要餵食母乳，則會酌情處理，安排需要照顧
的人與患者一起入院。

●●美國駐港總領事館一對夫妻員工初步確診美國駐港總領事館一對夫妻員工初步確診，，有傳他們一度以有傳他們一度以「「外交豁免外交豁免
權權」」為由拒絕送往檢疫為由拒絕送往檢疫。。圖為美國駐港總領事館外觀圖為美國駐港總領事館外觀。。 香港文匯報記者香港文匯報記者 攝攝

●涉事夫婦居於帝景園，於政府前晚的封區行
動中被檢測出初步確診。 香港文匯報記者 攝
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政府昨日宣布擴大優先接種新冠疫
苗群組，將年齡放寬至 30 歲或以上，
有超過550萬人符合接種資格。本港在
加快推進疫苗接種計劃的同時，也應該
積極研究與內地和其他國家及地區建立
「疫苗通關機制」，既着眼於經濟社會
和對外交往復甦，也是刺激疫苗接種的
直接誘因。本港是國際金融中心，也是
聯繫內地和國際的橋樑，在建立「疫苗
通關機制」上須把握先機，不容落後。

由今日起，30 歲或以上人士，以及
16 歲或以上在香港以外就學的學生和
家庭傭工，也可以上網預約接種新冠疫
苗，意味着全港 550 萬人符合接種資
格，佔總人口的73%，只要大家積極接
種，就有機會實現「群體免疫」，徹底
控疫。

世界各地在加快接種疫苗的同時，
也為建立「疫苗通關機制」而籌謀，即
俗稱「疫苗護照」。內地上周已宣布推
出「國際旅行健康證明」，是全球第一
款「疫苗護照」，顯示內地將逐步與世
界各國恢復正常的人員來往。有 27 個
成員國、總人口超過4億的歐盟，預計
在本周三審議「疫苗護照」提案，爭取
在暑假前重啟跨境旅遊。周邊的韓國、
新加坡和泰國等地，也在討論「疫苗護
照」事宜。世界各國各地正在積極部署
「疫苗護照」計劃，但香港至今仍未能
與內地全面通關，更遑論與海外恢復正
常人員、經貿往來。

推出「疫苗護照」的目的，是讓經

濟得以重啟，恢復正常生活。雖然本港
現時疫苗接種率不高，大約只有3%，
但由於「疫苗護照」涉及不同國家和地
區的標準認定、技術統一等問題，程序
複雜，必須有足夠的時間商討，才能達
成共識，全面推行，因此，香港推進工
作宜早不宜遲。

「疫苗護照」帶來經濟復甦和生活
復常，本身就是接種疫苗的最大誘
因，可加快接種速度。接種走在世界
前列的以色列，至今過半人口已接種
疫苗，並推出「綠色護照」給完成疫
苗接種的人士。以色列的「綠色護
照」，不僅讓國民結束海外旅行回國
後無須接受 14 天的隔離限制，而且在
國內的應用也十分廣泛。例如餐廳、
咖啡館、酒吧等場所，只有「綠色護
照」持有人可以在室內就餐；博物
館、文化館、美術館、劇院等，也只
接受持有「綠色護照」的民眾；連學
生也要持有「綠色護照」才能恢復回
校學習。

財政司司長陳茂波日前表示，希望
接種疫苗計劃能控制疫情，並可以恢復
商業活動，讓本港下半年經濟有較強復
甦動力。這也是全港市民的共同期望。
特區政府在擴大接種範圍的同時，也須
馬上積極與內地和周邊地區商討落實
「疫苗通關機制」，努力協助已接種疫
苗的人士恢復正常生活，這既是對經濟
的最大刺激，也是對接種計劃的最大激
勵。

推動「疫苗通關」促經濟生活復常
全國人大法工委、香港基本法委員會、港澳辦

和中聯辦昨日起一連三日在本港通過座談會、拜
訪約談等形式，就落實全國人大「311決定」廣
泛聽取意見。中央對完善香港選舉制度高度重
視，廣納眾智、深思熟慮，背後體現的是全面準
確貫徹落實「一國兩制」方針的堅定決心，和對
香港一以貫之的深切關愛。完善香港選舉制度，
以重新構建及增加選舉委員會賦權為核心，通過
賦予選委會全新職能，充分保障香港居民的民主
權利，達至更加廣泛和均衡的民主參與，體現香
港社會的整體利益和根本利益；同時理順行政立
法關係，有利行政主導；而且可以切實堵塞香港
維護國家安全的漏洞。可以說，中央在香港選舉
制度的頂層設計上，抓住制度核心，有效破解
「一國兩制」在香港實踐行穩致遠的難題。

中央對完善香港選舉制度的重要工作非常重視
和慎重。在研究人大決定的過程中，成立工作專
門班子，邀請內地與香港的法律、政治學和選舉
事務專家參與，並以多種方式與特區政府溝通，
不斷聽取香港社會的意見。正如韓正副總理3月7
日出席人大香港代表團審議時強調，中央在深入
論證及研究香港選舉制度的過程中，聽取了各方
意見，並且反覆聽。回顧近月過程，2月22日，
全國港澳研究會在北京舉辦完善「一國兩制」制
度的主題研討會；2月28日至3月2日，港澳辦主
任夏寶龍在深圳連續舉辦了4場座談會，聽取了
香港社會知名人士代表對完善「愛國者治港」有
關制度的意見建議。而在全國人大「311決定」
決議通過後，為了更好按照決定修訂基本法附件
一、二，中央相關部門昨天起連續召開60多場座
談會，聽取超過1,000位香港各界人士的意見。

完善香港選舉制度，是繼香港國安法實施後，

中央建立健全香港維護國家安全的法律制度和執
行機制，完善「一國兩制」制度體系的又一具有
里程碑意義的重大措施。為了做好這項意義重大
深遠的工作，中央如此大規模、全方位地聽取、
徵詢意見，足以顯示了匯眾智、察民意的誠意，
和對香港撥亂反正的責任擔當。正如駱惠寧主任
所強調的：中央聽意見是一貫的真誠，不僅有安
排而且馬上有行動。

正是在深思熟慮、廣納眾智之下，新的選舉制
度符合香港實際、富有香港特色、適合香港需
要。駱惠寧主任昨日在座談會上，特別分享了他
對賦予選委會新職能的三點體會，包括，一、選
委會具廣泛代表性，超越某界別、地區、團體，
令立法會更好代表香港社會整體利益；二、行政
長官與立法會的選民基礎有了共同點，有利處理
行政立法關係，有利維護行政主導；三、可以有
效防止立法會被「港獨」及激進分裂勢力操控，
有效維護國家與香港的根本利益。這是對人大
「311決定」有關立法精神的深刻領會，是對立
法原意和原則的精闢闡述。

人大「311決定」，對選舉委員會重新構建和
增加賦權的調整優化，為香港選舉制度升級加
固，確保管治權牢牢掌握在愛國愛港者手中，消
除了威脅國家安全和香港繁榮穩定的制度風險，
為香港政治、經濟、社會平穩運行保駕護航。下
一步的工作，是把人大「311決定」的新選舉制
度框架，落實為對基本法附件一、附件二的修
改，香港各界要在準確把握人大「311決定」立
法精神的基礎上，審視香港的實際情況和長遠需
要，集思廣益、坦誠表達、建言獻策，全力配合
全國人大常委會做好修訂工作，讓香港新的民主
選舉制度落實到位。

中央深思熟慮廣納眾智 各界集思廣益建言獻策
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